

LETTRE DE SA SAINTETÉ PIE X  
sur le Tiers-Ordre de Saint-François

*A notre Cher Fils Denys Schuter  
Ministre Général de tout l'Ordre des Frères Mineurs*

PIE X, PAPE

Très Cher Fils, Salut et Bénédiction Apostolique.

Les membres du troisième Ordre de Saint-François ont toujours mérité des louanges toutes spéciales pour leur culte et leur scrupuleux respect à l'égard du Pontife romain. A cela, rien d'étonnant après l'exemple de leur très saint fondateur qui ne le céda à personne dans son amour pour le Vicaire du Christ, corollaire de son amour sans égal pour Jésus-Christ lui-même. Ce bon esprit des Tertiaires envers le Père commun des fidèles ressort de multiples et éclatants témoignages, et il s'exprima tout particulièrement au cours de la cinquantième année de Notre Sacerdoce. Beaucoup, en effet, ont communiqué à Notre intention et le mérite d'un grand nombre d'œuvres saintes, accomplies en faveur du prochain, Nous a été appliqué. Ils s'efforcèrent aussi de secourir Notre pauvreté en recueillant des souscriptions faites suivant les moyens de chacun. Naturellement, ces preuves d'affection Nous furent très agréables, aussi désirons-Nous que vous remerciez tous ceux qui Nous prouvèrent de la sorte leur piété filiale.

Mais veuillez aussi leur faire comprendre que rien ne Nous sera plus agréable ni plus cordialement reçu que l'exacte pratique de la Règle de leur Ordre, excellent moyen de concourir à cette restauration de toutes choses dans le Christ que Nous Nous sommes proposée dès le début de Notre Pontificat.

Notre siècle, en effet, suit une pente dangereuse qui Nous inquiète. Tant d'hommes sont déjà tombés dans l'oubli ou le mépris de la sagesse chrétienne, que de nouveau — suprême déshonneur — les décrets et les institutions commencent à engendrer les hontes de l'antiquité païenne et on peut craindre que bientôt ces infamies ne pénètrent la société domestique,